

CRITICA DE LIBROS, REVISTAS Y ARTICULOS

DROGODEPENDENCIAS. Boletín informativo de la Sección de Alcoholismo y Toxicomanías de la Residencia Provincial Santa María de las Nieves, Vitoria - Gasteiz.

Recibimos con verdadero júbilo (y en esta ocasión no por mera utilización del tópico) el boletín *Drogodependencias*, que ha comenzado a publicar el Servicio de Alcoholismo y Toxicomanías de la Residencia Provincial Santa María de las Nieves, de Vitoria - Gasteiz, bajo el patrocinio de la Diputación Foral de Alava.

Y decimos que en esta ocasión no empleamos el tópico de manera formal, debido a que somos conscientes de que la provincia alavesa está sufriendo en propia carne, quizá como ninguna otra, la consecuencia social de la enfermedad alcohólica, tal como demuestran una vez más sus alarmantes cifras, que la colocan entre los primeros puestos del país, en cuanto al consumo de bebidas alcohólicas.

Ciertamente, el problema de la drogodependencia es tan importante en nuestro país, que, al recibir ilusionadamente esta nueva publicación, notamos que se nos queda poco extensa para toda la problemática existente a tratar en el mundo de las toxicomanías. Somos conscientes, no obstante, de la dificultad que entraña una empresa de este tipo, como es la realización de una publicación periódica referida a una temática concreta, pero estamos seguros que *Drogodependencias* será tan solo el inicio de planteamiento de una futura publicación periódica mucho más extensa, al estilo de nuestra revista DROGALCOHOL. Al menos así, fervientemente, os lo deseamos.

El boletín está configurado, tal como anuncia en su editorial, como un intento de sensibilizar al pueblo alavés hacia los problemas derivados del alcoholismo, pero nosotros añadiríamos, además, que con una publicación que, como ésta, lanza a la opinión pública, de forma latente y no meramente descriptiva (tal como la preconizan

las instituciones sanitario-gubernativas de este país), la problemática del alcoholismo, se convierte ciertamente en un órgano de presión efectivo, a fin de lograr, si no la eliminación, al menos la concienciación gubernativa de que, ciertamente, el alcoholismo y las toxicomanías en general son un problema actual de nuestra sociedad, que es receptivo de mayores atenciones por parte de las instancias mandatarias del país.

ENRIQUE BERJANO PEIRATS

"Revista de Psicoterapia y Psicossomática." Instituto de Estudios Psicossomáticos y de Psicoterapia Médica. Administración: Paseo del General Martínez Campos, 19, 1.º, izquierda.

El Instituto de Estudios Psicossomáticos y de Psicoterapia Médica publica la *Revista de Psicoterapia y Psicossomática*, cuyo primer número ha llegado a nuestra redacción.

Tal como se describe en su editorial, la revista va dirigida a todos los médicos y psicólogos clínicos de orientación psicoanalítica, transformándose en un boletín de régimen interno, en una publicación abierta a cualquier estudioso interesado en el tema.

La revista cuenta como presidente fundador al profesor Rof Carballo, y en su consejo de redacción a numerosos y conocidos especialistas en las dos disciplinas que abarca.

Queremos destacar las siguientes características de esta publicación:

1.º Nos parece que, dado el escaso número de publicaciones españolas sobre temas psicoanalíticos, adquiere un importante papel profesional e informativo.

2.º Consideramos importante que esté abierta a una mayor gama de estudiosos de la psicopatología y que la orientación psicoanalítica de sus trabajos no sea exclusiva ni excluyente.

3.º Sección interesante dedicada al análisis de nuevas publicaciones.

El contenido del primer número compone los siguientes aspectos y autores:

1.º "Psicopatología de la hipocondría", Carlos Castilla del Pino, En un sistemático y completo capítulo, el conocido profesor de la

Facultad de Córdoba (que, como todos sabemos, se le sigue negando el derecho a la cátedra, a pesar de ejercerla de una forma eficaz, y como también conocemos, por motivos extraprofesionales) nos expone magistralmente su concepto de hipocondria, la desatención que ha tenido el tema en la bibliografía psiquiátrica, las manifestaciones clínicas, el tema de la identidad corporal como supuesto del síndrome hipocondríaco, la psicogenia del síndrome, etc.

2.° "Tratamiento de familia en psiquiatría de niños y adolescentes", Odette Masson. Resumen detallado de un modelo de intervención psicoterapéutica a un grupo familiar a través de tan sólo uno de sus miembros, cuando se den circunstancias adversas a una terapia familiar concebida en términos estrictos.

3.° "Aportes del psicoanálisis a la investigación psicosomática", José A. Loren. Síntesis muy completa sobre el tema.

4.° "Aportación al estudio de la psicoterapia analítica breve", J. Rallo y colaboradores. Sobre cuatro casos se hace una evaluación, que permite a los autores enumerar una serie de conclusiones sobre condiciones necesarias en la aplicación de este método.

5.° "El grupo de indicaciones como instrumento de formación en psicoterapia", S. Mascarell.

RAFAEL HERRERO LORENZO

JORNADAS SOBRE DROGODEPENDENCIAS EN EL PAIS VALENCIANO

Conselleria de Transports i Benestar Social

Se trata de un trabajo resumen de los trabajos realizados por un colectivo de profesionales y asociaciones que radican en el País Valenciano, y cuyo fin estriba en la lucha contra el alcoholismo y las otras toxicomanías.

El trabajo, firmado colectivamente por los participantes, es un conjunto de estudios, aspiraciones, conocimientos y la práctica cotidiana en este amplio campo, y que, estructurado como se estructuraron las jornadas de estudio y puesta a punto, es decir: aspectos preventivos en la lucha antialcohólica y de drogas legales, aspectos preventivos en las toxicomanías no legales, aspectos de tratamiento en alcoholismo y toxicomanías y los aspectos rehabilitadores a nivel social, especialmente en ambos campos.

Los autores han sido designados como responsables de áreas determinadas, y operativamente se responsabilizó a Valencia de los aspectos preventivos a nivel de alcoholismo y toxicomanías, en el que se trata de hacer un estudio a nivel de disponibilidad de drogas legales e ilegales, su enfoque preventivo a nivel de disminución de consumo, diferenciación entre población consumidora y adicta, población sometida a riesgo y el enfoque necesario a niveles médicos, escolares, sociales, etc., que se realizan y que se aspiran alcanzar a nivel de País Valenciano.

Con respecto al aspecto del tratamiento, le fue asignado al grupo que trabaja en AVEX de Valencia, además del equipo de toxicómanos del Hospital Psiquiátrico Provincial de Bétera y al equipo de Castellón, en el que se analizan los aspectos terapéuticos, y lo que sería deseable para lo que, como en todas las facetas, lo que se le plantea al Consell para su ejecución.

Con respecto a los aspectos de rehabilitación y reinserción social, se responsabilizó, a modo de ponencias, los equipos de las Asociaciones de Alicante y de Bétera, a nivel de toxicomanías, en el que se hace hincapié en todos los factores útiles a nivel familiar, social y laboral en la rehabilitación de alcohólicos, así como toxicómanos.

Como final de dichas ponencias se hace una serie de resúmenes y conclusiones, que se estimó oportuno elevar a la instancia del Consell, como ente capaz en su momento y día de poner en práctica todas las aspiraciones de profesionales que vienen trabajando en este campo desde hace tiempo, y que después de la discusión en esas jornadas se elevó, como a modo de conclusión y puesta a punto de los conocimientos más recientes.

Pensamos que, como labor colectiva, el libro es bastante útil a nivel de información y conocimiento de lo que se está llevando a cabo y lo que es posible realizar, y que supondría un esfuerzo a niveles de un ente preautonómico por llevar a cabo unilateralmente una tarea en la que estamos todos empeñados.

MIGUEL ANGEL TORRES HERNANDEZ